
2023 年 11 月 28 日，洛阳市人大常委会对法院执行工作、检察院执行监督
工作开展专题询问。

2023年 11月 21日，洛阳市人大常委会主任李保国率队到嵩县实地视察人
大代表联络站、工作站建设运行情况。

2023年 11月 29日，洛阳市人大常委会组织开展洛阳特色餐饮传承与高质
量发展人大代表与局长“面对面”活动。
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6建议·追踪

■ 本报通讯员 张洪茹 谷海洋

每天在百花园里散步、与附近居民唠家
常，是黑龙江省鹤岗市人大代表王丽艳最惬
意的时刻。坐落在鹤岗市兴安区兴欣社区 E
组团的百花园里，健身步道、休闲凉亭、颜色
各异的花草迎接笑逐颜开的群众，百花园不
仅是附近居民娱乐休闲的好去处，也是社区
的一个景观带。然而，之前这里还是个垃圾
场，因为王丽艳的一纸建议和市人大常委会
的 有 力 督 办 ，问 题 得 到 有 效 解 决 ，昔 日 的 垃
圾堆才变成今日的百花园。

2022 年，王丽艳在市人大常委会组织开
展的人大代表履职月活动中了解到，兴安区
兴 欣 社 区 E 组 团 有 一 处 人 为 形 成 的 大 垃 圾

场，环境恶劣，长期得不到治理，成为群众的
烦 心 事 、闹 心 事 。 为 了 解 实 际 情 况 ，王 丽 艳
多次进行实地调研，通过数次走访附近居民
了 解 到 ，之 前 这 里 是 平 房 区 ，拆 迁 后 遍 地 的
建 筑 垃 圾 因 长 期 无 人 管 理 ，久 而 久 之 ，大 家
都 把 这 儿 当 成 了 垃 圾 堆 。 生 活 在 附 近 的 居
民意见很大，希望能治理一下。结合调研情
况，2023 年 1 月，王丽艳在鹤岗市十七届人大
二次会议期间提交了《关于合理利用拆迁地
段，修建群众休闲广场的建议》，该建议被转
交兴安区政府办理。

代表的建议得到鹤岗市人大常委会的高
度重视，经充分征求市人大有关专门委员会
的意见、市十七届人大常委会第十次主任会
议审议通过，此建议被确定为市人大常委会

年度重点督办建议，由主任会议成员领衔督
办，市人大有关专门委员会具体督办。在建
议办理过程中，市人大常委会不断加大督办
力 度 ，多 次 组 织 召 开 建 议 督 办 推 进 会 议 ，共
同 商 讨 建 议 落 实 工 作 。 由 市 人 大 常 委 会 人
事 办 主 导 ，市 人 大 有 关 专 门 委 员 会 组 成 人
员、区人大常委会相关人员及王丽艳组成代
表 建 议 督 办 工 作 组 ，以 深 入 现 场 走 访 、电 话
询 问 等 多 种 方 式 开 展 督 办 工 作 。 工 作 组 还
对百花园的建设提出了种植优质花卉品种、
周边环境治理等多项建议，均被兴安区政府
有 关 部 门 采 纳 并 认 真 落 实 。 区 政 府 积 极 筹
措资金，主要领导多次深入施工现场检查工
作，承办部门定期向市人大有关专门委员会
和王丽艳通报施工进展情况，并多次邀请王

丽 艳 到 现 场 视 察 。 在 市 人 大 常 委 会 组 织 的
全年代表建议办理检查工作中，还将王丽艳
提出的建议作为重点督办建议进行检查，检
查组深入社区 E 组团现场，对百花园的园区
维 护 、花 卉 养 护 等 工 作 提 出 了 多 项 意 见 建
议，承办部门均积极落实。

金秋九月是收获的季节，也是百花园审
核验收的日子，E 组团百花园工程顺利通过了
有关部门的审核验收，昔日的垃圾堆变成了
百花园。代表建议反映的是社情民意，承载
的是基层群众的期盼和重托。王丽艳的建议
在市人大常委会强有力的督办下得到有效落
实，社区群众的居住环境有了质的飞跃。百
花园里的大爷大妈笑了，她们深切地感受到
了鹤岗市人大常委会及人大代表对基层群众

的关怀关注。居民刘大娘感慨道：“原来出门
是垃圾堆，现在出门是花园，真是大变样啊！”

鹤岗市人大常委会主动担当作为，把强
化代表建议督办、促进民生实事有效落实作
为促进社会高质量发展、增进民生福祉的重
要 手 段 ，以 人 民 为 中 心 ，全 力 做 好 代 表 建 议
提出、办理、督办等工作，一批事关经济社会
发展和群众急难愁盼问题落地落实，百姓获
得感、幸福感、满意度不断提升。

——黑龙江省鹤岗市人大代表关于修建群众休闲广场的建议办理纪事

垃圾场向百花园的“蝶变”

20232023年年 1212月月 1111日日，，洛阳市十六届人大常委会举行第八次会议洛阳市十六届人大常委会举行第八次会议。。
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代 表 建 议 反 映 着 群 众 的 愿 望 和 呼
声，从紧盯办好群众牵肠挂肚的民生大
事，到推动做好群众天天有感的身边小
事，怎样将代表建议办好、办出成效？“只
有倾力办，办出质效，才能让代表满意，
让群众受益。”2023 年 1 月 18 日，洛阳市
人大常委会召开代表建议交办会，将大
会期间的建议交“一府一委两院”和有关
单位进行办理。

洛阳市政府第一时间将主办的 340
件代表建议分发到 15 个县（区）人民政府
及 45 个市直单位，形成“主要领导负总
责、分管领导直接抓、承办人员具体办
理”模式，并印发《2023 年洛阳市人民政
府系统建议办理工作要求》，进一步夯实
建议办理责任。

如何持续推进建议办理工作，使代
表建议办理工作落实到每个环节，做到

“民有所呼，我有所应”，市人大常委会

主任李保国表示：“既要重结果，更要重
过程，要加大代表参与力度，尊重代表
主体地位，充分发挥代表重要作用。”

为拓宽代表建议办理沟通渠道，洛
阳市人大常委会采取了“一建议一群组”
的办法，让代表与承办单位之间通过微
信工作群，以文字、图片、文档、语音、视
频等多种方式直接联系，实现了代表议
案建议提出、交办、办理、沟通、答复、反
馈等全环节在线。

洛阳市人大常委会要求各承办单位
加强与常委会及代表的联系，定期向常
委会报告办理进度，及时与代表加强“办
前、办中、办后”的沟通，召开代表座谈

会，商讨办理途径和解决方法，共同推进
办理工作。

“如何解决农村基础教育资源均衡”
是洛阳市人大代表韦帅帅、马伟芍、曲焕
平等人长期关注的问题。为了让城乡孩
子获得平等教育机会，使教育均衡发展，
不 让 贫 困 孩 子 的 升 学 通 道 成 为“ 断 头
路”，市政府相关职能部门围绕让农村的
孩子“上好学”，以及让优质学校通过集
团化来带动农村学校的发展等内容，先
后 5 次与提建议代表进行“面对面”沟通，
并邀请代表们全程参与调研、研讨等。

市人大代表曲焕平说，过去都是由
主办单位答复代表建议, 协办单位很少

与代表联系。“但这次协办单位也主动
联 系 我 ，认 真 告 知 建 议 办 理 的 进 展 情
况。”曲焕平不仅全程参与了建议办理
工作，更是连续两次被邀请列席市人大
常委会会议，对教育高质量发展进行工
作评议。

办前有沟通、办中有联系、办后有反
馈，实现办理工作“闭环”。据介绍，洛阳
市人大常委会除细化了主办单位和协办
单位沟通配合的方式和时间要求外，还提
出通过代表直接向人大常委会反馈满意
度、代表建议办理“电子清单”、代表履职
平台延伸到市县两级市民（便民）中心、设
立人大代表流动工作站、开展人大代表与
国家机关负责人“面对面”交流等方式，提
升建议办理质效。此举优化了沟通形式，
简化了沟通环节，深化了沟通内容，承办
单位与人大常委会、人大代表的沟通率达
到 100%。

“付会斌代表，您好！您提出的建议
已落实，目前拆迁清表及土地平整工作已
完成。期待您继续指导。”2023 年 9 月 24
日，洛阳市人大代表付会斌收到了市城市
阳台项目指挥部发来的一条信息，这让他
既惊喜又振奋。洛阳市十六届人大一次
会议期间，付会斌与其他 10名代表联名提
交了《关于强化市级统筹加快城市阳台建
设的建议》。从提出建议到相关部门成立
指挥部，市政府仅用了一周时间。承办单
位认真答复代表，积极落实建议，付会斌
表示非常满意。“群众利益无小事”，市政
府相关负责人表示，面对代表的期盼和群
众的诉求，没有“选答题”，只有“必答题”。

代表满不满意、群众认不认可，是检
验建议办理质量的重要标准。为切实把
代表建议办理工作抓紧抓实抓细，洛阳市
人大常委会制定了《加强人大代表工作能

力建设二十六条举措》《洛阳市人民代表
大会建议、批评和意见办理办法》等 8项制
度，提出了代表参与建议办理工作的全过
程，并通过暗访检查等形式力促建议办理
从“答复型”向“落实型”转变。

为避免出现代表建议办理“一复了
之”的情况，洛阳市人大常委会坚持“结
果导向”，以代表建议办理的到期办结
率、所提问题解决率、态度满意率和结果
满意率等为重要指标，科学客观评价承办
单位的建议办理工作，并将建议办理情况
纳入全市绩效考核。2023年，洛阳市人大
常委会 7 个工委先后 13 次邀请代表会同

承办单位对建议办理情况进行实地调研，
并听取汇报。代表们均表示满意。

在建议办理过程中，各承办单位坚持
把“需求清单”化为“履职清单”，深化开门
办理，协作配合，同题共答、同向发力，一批
重点、难点、热点问题得以推动解决。

围绕“提升乡村便民服务水平”的代表
建议，市政府相关领导多次带队实地察看，
对政务服务涉及的人员、场地、事项办理等
多次召开推进会研究对策。目前全市已建
成乡镇（街道）便民服务中心 188个、村（社
区）便民服务站 3140个，下沉乡镇（街道）可
办事项230项、村（社区）可办事项79项。

特色产品宣传推广力度不够、新兴消
费模式适应能力较弱、消费环境体验提升
力度不足……市监委探索建立了“五员”
工作机制，开通服务企业“直通车”，全市
纪检监察干部走访企业 3760家，收集各类
诉求和意见建议并督促解决 483个。

市农业农村局坚持建议办理与乡村
振兴重点工作相结合，以加快建设辣椒
现代产业集群、发展村集体经济产业等
为抓手，着力破除制约扩大消费的制度
机制障碍，新构建 4 条产业链体系，促进
消费提质升级。

……
一条条建议的提出，一个个问题的解

决，群众的呼声得到了回应和落实。聚焦民
生福祉，2023年洛阳市人大代表建议办理工
作得到了代表和群众的肯定，真正“办到了
群众心坎上”，向人民交出了一份高分答卷。

充分发挥代表作用充分发挥代表作用
为建议办理增添底气为建议办理增添底气

收到一份满怀百姓期待的建议后，
如何产生实效？洛阳市人大常委会的答
案是：“一盘棋”谋划，“全链条”监督，让
代表建议办理工作走深走实。

认真做好代表建议督办工作，是增强
代表建议办理实效的关键环节。洛阳市
人大常委会要求各代表小组通过开展视
察、评议、专题调研、召开座谈会等方式加
强与承办单位的联系，第一时间掌握建议
办理情况，针对督办过程中发现的问题和
不足，及时向承办单位提出整改要求。同
时，为加强协调联动，深化办理沟通，联
合督察督办，抓好成果转化，除抓好“办
前、办中、办后”三个环节，洛阳市人大
常委会重点围绕市委决策部署，建立了
代表建议“大督办”机制，明确了代表工
作机构负责综合督办、各专委会负责对
口督办的责任，既抓重点督办，又抓日
常督办，持续跟踪建议办理工作。

建议办理的目的是解决问题、改进工
作。为提升督办效果，洛阳市人大常委会
相关工委室与各承办单位共同分析研究，
提出工作措施：把重点督办建议办理工作
与立法监督工作有机结合，主动加强沟通
联系，参与调查研究；详细制定督办工作
方案，确保取得实实在在的办理效果；办
前有沟通、办中有联系、办后有反馈，实现
代表建议办理工作“闭环”。

牡丹全身都是宝，“花经济”如何能
花开不谢？“花产业”如何塑品牌、提效
益……在建议办理过程中，市人大常委
会主要领导率政府相关部门负责人、部
分常委会委员和人大代表多次深入牡丹

园艺基地、牡丹产业龙头企业开展实地
调研。每到一处，调研组围绕牡丹保护
与发展立法的切入点、着力点和落脚点

“把脉问诊”，追问到底。
各承办单位和市人大各专门委员会

“一盘棋”，用心用情办理好每一件代表建
议。由市教育局承办的 39件代表建议，涵
盖了乡村教育发展、教师队伍建设、技能
人才培养、校园安全管理、学生心理健康
等。在办理过程中，教育局主动与代表见
面 52次，提交办理意见 40余份，代表见面
率、答复率和满意率达到 100%。

全 市 法 院 开 展“ 向 人 大 代 表 报 到 ”
“公众开放日”等活动，两级法院班子成

员走访代表 520 人次，邀请代表参加见证
执行、征求意见等各类活动 28 次，让代表
近距离了解司法、参与司法。

秉着“让群众满意”的督办原则，2023
年以来，洛阳市人大常委会持续加大对代
表和群众就办理效果、办理质量和满意率
等情况进行回访和测评力度，对代表和群
众不满意的建议进行二次交办。

“ 办 理 迅 速 高 效 ，答 复 内 容 专 业 翔
实，建议落实细致到位，真正做到了有呼
必应、有问必答。”2023 年 7 月，洛阳市人
大常委会人事代表工委会同市政府办公
室，深入 10 个政府部门开展中期督办，并
对代表反馈不满意的 12 件建议进行“二
次督办”，直到代表表示满意为止。洛阳
市人大代表陈磊说，市人大常委会增强
了监督工作的针对性和实效性，突出监
督重点、保证监督效果、凝聚监督合力，
切实提高了建议办理质效。

““一盘棋一盘棋””谋划谋划““全链条全链条””监督监督
力促建议办理走深走实力促建议办理走深走实

坚持坚持““结果导向结果导向””避免避免““一复了之一复了之””
代表真满意代表真满意 群众真受益群众真受益

代表“带着问题”来，更期待“找到答案”。2023 年，河南省洛阳市十六届人大一次会议

期间，洛阳市人大代表共提出代表建议 373 件。建议办理情况如何？那些凝聚民意的“金点

子”是否落地落实？

“从办理结果看，已经解决或基本解决的共 230 件，占总数的 61.7%；涉及面广办理周期

较长、正在解决或列入解决的共 137 件，占总数的 36.7%；受政策和客观条件限制暂时不能解

决或留作参考的 6 件。”2023 年 12 月 11 日，洛阳市十六届人大常委会第八次会议审议通过代

表建议、批评和意见办理情况的报告，同意向大会报告。民声有回应，良言变良策，在代表

建议“提”“办”“督”“效”的良性循环中，洛阳市人大常委会聚焦民生福祉，不断推动代表真

知灼见转化为促发展、惠民生的政策措施，奋力在新时代新征程上描绘全过程人民民主的

精彩画卷。

力促良言成良策见良效力促良言成良策见良效
■ 本报通讯员 李现森 相兴娜


